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университетского будущего 
Самары

летие Совета ректоров вузов 
Самарской области – не про-

сто повод для подведения итогов, но и 
возможность оценить его роль с точки 
зрения сохранения и развития научно-
образовательного потенциала нашего ре-
гиона в условиях, когда в стране менялись 
социально-экономические формации.
1973 год – это время интенсивного развития 
авиации и космонавтики. Куйбышевский 
авиационный институт был тогда одним 
из лидеров в деле подготовке кадров для 
отрасли, и вполне закономерно, что Совет 
ректоров создал и возглавил ректор КуАИ 
Виктор Павлович ЛуКАчёВ – один из не-
многих руководителей вузов, имеющий 
звание Героя Социалистического Труда.
Виктору Павловичу удавалось гармонично 
сочетать руководство вузом и обществен-
ную деятельность. Он был членом горкома 
и обкома партии и умело использовал воз-
можности взаимодействия с властными 
структурами в развитии науки и образо-
вания. В те годы была заложена хорошая 
традиция взаимодействия вузов с пред-
приятиями и друг с другом. Роль Совета 
ректоров была очень важна при координа-
ции действий по вопросам приёма в вузы, 
проведения исследовательских работ, раз-
вития научно-технического творчества мо-
лодёжи.
В 90-е годы, когда государство резко сокра-
тило финансирование высшей школы, но 
дало возможность создавать коммерческие 
вузы, борьба за качество образования ушла 
на второй план. Стали появляться непо-
нятные фирмы, не имевшие в своём активе 
ничего, кроме небольшого помещения, но 
принимавшие тысячи студентов и выда-
вавшие дипломы.
И Совет ректоров взял на себя задачу циви-
лизовать этот рынок, обеспечив поддерж-
кой лишь те из негосударственных вузов, 

которые имели серьёзную материально-
техническую базу, высококвалифициро-
ванный преподавательский состав и были 
нацелены на качественное обучение.
Когда несколько лет назад в Министерстве 
образования и науки РФ обсуждался воп-
рос реструктуризации сети диссертаци-
онных советов, то предлагалось сократить 
примерно половину из них. Но Совет рек-
торов занял твёрдую, принципиальную по-
зицию, позволившую на основании пока-
зателей эффективности работы сохранить 
все диссертационные советы Самарской 
области.
Как член Совета ректоров хочу отметить 
тёплые и дружеские отношения между 
ректорами вузов нашего региона. Нынеш-
ний председатель совета Геннадий Петро-
вич КОТеЛьНИКОВ умеет прислушивать-
ся к мнению своих коллег, все его решения 
продуманы и базируются на общей позиции 
ректорского сообщества. Наверное, в этом 
залог успеха работы Совета и поддержки 
его губернатором Самарской области.
Николай Иванович МеРКушКИН хоро-
шо разбирается в проблемах высшей шко-
лы, науки, образования. Показательно, что 
после назначения на пост губернатора он 
сразу посетил СГАу, познакомился с вузом 
и впоследствии возглавил наблюдательный 
(попечительский) совет аэрокосмического 
университета.
С этого началось активное взаимодействие 
губернатора с Советом ректоров. Николай 
Иванович неоднократно принимал уча-
стие в заседаниях Совета, воспринимая 
его как опору в продвижении новых ин-
новационных идей. Именно поддержка 
губернатора позволила нашему универси-
тету успешно участвовать в конкурсе веду-
щих вузов России.
Он инициировал проведение заседания 
Совета ректоров 25 сентября 2013 года, на 

Горизонты
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е.В. шахматов, ректор Самарского государственного аэрокосмического 

университета имени академика С.П. Королёва
(национального исследовательского университета), д.т.н., профессор

котором было принято решение не просто 
поддержать программу развития СГАу, а 
подключиться всем вузам к приоритетным 
направлениям деятельности нашего вуза  и, 
возможно, предложить свои. В рамках этих 
направлений будут создаваться совместные 
лаборатории, институты и другая инфра-
структура нового университетского кам-
пуса, строительство которого планируется 
на площадке рядом с будущим стадионом к 
чемпионату мира по футболу. Это большая 
задача совместной деятельности губерна-
тора, правительства Самарской области и 
всего регионального вузовского сообще-
ства – создание в Самаре современного, 
конкурентоспособного университетского 
комплекса, позволяющего приблизиться к 
таким условиям учебы, науки, спорта, куль-
туры, международного сотрудничества и 
социальной среды, которые будут привле-
кательны как для выпускников России, так 
и зарубежных стран. Поэтому принятое 
решение – важная победа Совета ректоров 
вузов Самарской области, которая моби-
лизует всех нас на преодоление глобальных 
вызовов, связанных со вступлением нашей 
страны в ВТО.


